

REDACTORES
 Sección política y literaria
 Manuel González Z.
 Sección social y literaria
 Claudio González Rucavado
 Sección científica
 Enrique Jiménez N.

EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:
 Al mes. 1.00
 Número suelto. . . 5 cts.
 Colaboración
 solicitada y pagada.
ANUNCIOS:
 Precios convencionales.
 ADMINISTRACIÓN:
 Calle Central Norte, 117
 Casilla n.º 158

Diario liberal é independiente

Director y editor responsable: MANUEL GONZALEZ Z.

Año I

San José, 28 de Agosto de 1901

Número 170

En Curatela

En nuestro número de ayer publicamos un cablegrama, fecha 25 de los corrientes, que inserta trozos de artículos tomados de el «Daily Mail», y el «Times» de Londres, referentes á la situación de los países de Centro y Sur América y de la actitud asumida por los Estados Unidos á ese respecto; entre otras cosas dicen: «A no ser que se establezca un gobierno de orden, la intervención de los Estados Unidos es inevitable.» «Las Repúblicas del Istmo experimentarán la misma suerte que Egipto á no ser que se porten mejor.» «Hallamos muy natural que los Estados Unidos tomen las debidas medidas para la protección de sus propios intereses y los de las naciones de cuya defensa hasta cierto punto están encargadas. Es de desearse que esas medidas puedan tener el efecto de ejercer influencia moral sobre aquellas turbulentas y perturbadas Repúblicas.»

Recordamos en este instante lo que un escritor de talla y que nos conoce bien, ha dicho á propósito de nuestro futuro:

«No hay historia más fecunda y gloriosa que la de la raza griega y latina en el zenit de su hegemonía civilizadora; ni otra más luctuosa y calamitosa que la de su decadencia por haberse revelado contra las leyes de la Naturaleza, supremo legislador de las leyes que rigen el organismo vivo del cuerpo de los estados.

El conocimiento de ellas para ser su colaborador, y no su violador, forma la verdadera ciencia del hombre de Estado, como la noción de las del cuerpo humano constituye al médico. Aunque haga el papel de legislador, decretando recetas, nada legisla, porque antes que él naciera, la salud y vitalidad del cuerpo social ha sido legislada por la Naturaleza. Es sólo dentro de ella que se opera la grandeza, y fuera de ella la decadencia de las naciones.

Es fenómeno digno de estudio y de la más fecunda enseñanza, que esa misma causa que la produjo en la Europa latina, continúa carcomiendo el progreso de la América latina. No hay una de sus calamidades políticas y financieras, que no sea la expiación de la violación de las leyes naturales del organismo del Estado. Pocas son las instituciones en que esas leyes no han sido torcidas y falseadas, siendo casi todo artificial: y por consiguiente, las consecuencias mórbidas no se dejaron esperar. No hay ciencia humana para eliminar efectos crónicos de causas crónicas, sino funcionando como la raza sajona funciona dentro de la Naturaleza. He ahí la diferencia capital entre la vida política de la Americana latina y de la América sajona.

Esta dolencia crónica ha sido bautizada con el nombre de mal transitorio de pueblos jóvenes, agregando así al fa-

talismo del mal, el fatalismo del tiempo como remedio.

Pero este consuelo convencional de juventud es contraproducente, puesto que la América sajona, como colonia, es más joven que la latina; y como raza, no ha cambiado de edad ni de espíritu, cambiando de Continente, ni atravesando el mar según el gráfico aforismo latino: los que surcan los mares, cambian de Cielo, más no de espíritu. El sajón imperialista de Inglaterra, es el mismo de Estados Unidos: Monroe, su retoño legítimo; y su doctrina, la América para los americanos, una profecía anexionista comenzada en Tejas, California, Cuba y Puerto Rico. Fué la expiación de haber hecho de esos pueblos la ostra sorbida por los políticos, como sus vecinos de Centro América expuestos á correr la misma suerte. Apenas terminada la lucha de las nacionalidades, comienza ya la de las razas, y la nuestra debe prepararse antes que le llegue el agua á la boca.

El mismo fenómeno de Europa se repite en América y sus riquezas, de las cuales España y Portugal eran dueños como primeros descubridores y colonizadores del continente. Sus colonias, apenas independientes, caen rodando en el caos social y político de tiranías y guerras civiles crónicas, en cuyos lagos de sangre el vecino pesca los nuevos estados del Canadá, Luisiana, Florida, Tejas, California, Puerto Rico y Cuba aliados al conquistador sajón para cambiar de amo. Es así como de su propia raza surge el vengador, conforme al clásico proverbio: «ex ossibus ultor.» Aquel, al favor de su ley «homestead» que facilitaba la distribución de la tierra al inmigrante á módico precio, la pobló de 75 millones de habitantes florecientes de riqueza y vitalidad política, de ciudadanos libres y autónomos, sin caudillos militares, ni electorales monopolizadoras del sufragio popular; acabando al mismo tiempo con los monopolios territoriales de los latifundios feudales de la edad media, y sus revoluciones crónicas de aventureros políticos disputándose el patrimonio de los pueblos; mientras que en la frontera del sur retoñaba aquel viejo sistema de propietarios de territorios desiertos y más grandes que algunos reinos de Europa, y origen de estagnación de la América latina, y de su falta de iniciativas propias y orijinales, si no son de creación ó implantación extranjera.

Esa muerte política de nuestros hermanos de raza, es cuestión de tiempo, y se verificará cuando él marque su hora en el reloj del imperialismo americano, cuya divisa acaba de asegurarle su triunfo presidencial al ejecutor de esa política, bajo cuyo impulso podrá el águila americana extender su vuelo hasta el Orinoco y el Amazonas.

Ese imperialismo es un torrente que avanza lento, pero firme, absorbiendo á los pueblos latinos junto con sus territorios. Cuando ellos eran dueños de toda la América desde el Cabo de Hornos hasta el Canadá, el Aguilucho sa-

jon se instaló con su nido de simple compañía comercial en una pequeña lonja de tierra, y hoy su Aguila tiene por cuerpo todo el hemisferio del norte, con sus alas á dos mares, una sobre el Atlántico y la otra sobre el Pacífico, y sus garras desde el Golfo de Méjico hasta Filipinas; mientras que el Aguila madre domina con las suyas desde su nido de la isla británica una cuarta parte del globo y 400 millones de súbditos en los continentes del Asis, Africa, Australia y América.

Y todo este colosal complejo de vitalidad, es simplemente el fruto natural de la virilidad moral y de la libertad en todos los dominios de la actividad humana, elevada hasta donde es capaz de elevarse por su esfuerzo propio, siendo cada uno hechura de sí mismo en esa raza seleccionista de lo mejor; y no hechura de gobiernos personales monopolizadores de todo valor social y político, á que algunos pueblos latinos deben su marasmo por falta de aire ubicado en los gobernantes, ó en los caudillos ingerto colonial indígena.

Como consecuencia de esa asfixia artificial, toda la América latina está hipotecada á los acreedores ingleses, que ya han insinuado alguna vez la conveniencia de aplicarle la misma tutela financiera que al Egipto.»

No se puede decir más ni mejor. Dura es la verdad, pero es verdad y sólo de nuestro buen juicio y sobre todo de la unión fuerte y robusta de la raza latina en América, podemos esperar que se retarde la total asfixia de nuestras nacionalidades abrumadas por el afán de conquista del coloso del Norte, conquista que se efectúa sin tropiezo y sin descanso á nombre de una doctrina que á su antojo interpreta. Quitémosle siquiera el pretexto de la civilización!

M. G. Z.

Para los hombres de trabajo

—Cada día van extendiéndose más en Europa las locomotoras construídas en Norte América por los talleres de Baldwin.

Hace como dos años que de Francia se pidieron diez locomotoras á la compañía Baldwin, y á los ocho meses ya estaban corriendo las diez en Francia. Después la misma compañía francesa pidió otras diez.

A pesar de los dos mil duros que cada locomotora paga en Francia por los derechos de introducción, y de los otros gastos indispensables, los fabricantes pueden venderlas allí á un precio menor que el que se cobra por las de construcción europea.

Una de las razones más poderosas que han inducido á los franceses á pedir locomotoras americanas, aparte de la excelente calidad del artículo, es la

prontitud con que estas máquinas se fabrican en los Estados Unidos.

—Fuente de bienestar social es la educación que en las escuelas suecas se da á la mujer, que es en el hogar doméstico la verdadera soberana, la que regula todas las funciones, la que sostiene con su virtud y su templanza el equilibrio. La escuela sueca tiene por principal cometido el de inculcar y fomentar en las almas infantiles ese amor á la casa, ese culto al fogón, que da calor y alegría con sus llamas al nido de la familia.

—Las máquinas francesas Schweitzer para fabricar pan son últimamente las mejores.

Su instalación consta de tres partes distintas: una que hace las veces de molino, toma el grano de trigo, ya limpio y preparado, le muele y le convierte en finísima harina; otra recibe la harina á medida que sale por una abertura «ad hoc» la mezcla con agua y la amasa por medio de unos dientes móviles; y en último margen aparece un horno metálico con dos bocas que permite introducir los panecillos crudos ya cortados por un lado y sacarlos cocidos doraditos por el otro. Como quien dice, meter trigo y sacar pan.

De manera que el trabajo personal es allí inútil: bastan cuatro ó cinco empleados que vigilen el funcionamiento de las máquinas, regulen la cantidad de levadura que ha de llevar el pan y den al horno el calor conveniente, para que la cosa marche á las mil maravillas, y se obtenga un pan bueno y barato; porque hasta esto último se conseguirá con el sistema de panificación que nos ocupa.

ECOS UNIVERSALES A través de la prensa

INSTRUCTIVO

La industria ha descubierto una nueva materia para fabricar ladrillos, resultando éstos excelente material de construcción. Mezclada la ceniza de carbón de coke con una décima parte de cal apagada y el agua correspondiente, se produce una especie de arcilla inmejorable por su resistencia para la fabricación de ladrillos, los que luego se secan sin necesidad de calor artificial, al aire libre.

En España se acaba de inventar un revólver que ofrece grandes comodidades para su uso.

Tiene la forma de un reloj grande de bolsa, se carga con diez tiros de buen calibre, y simplemente con oprimirle en la mano, dejando fuera de los dedos una pequeña pieza como cañón, hace fuego con bastante seguridad en la puntería.

¡Siempre la humanidad conspira contra la humanidad!

Commercial Union Assurance Company Ltd.

CAPITAL SUSCRITO, £ 2,500,000

♦♦♦♦♦ Fondos acumulados, £ 5,000,000 ♦♦♦♦♦ Ingresos anuales, £ 1,750,000 ♦♦♦♦♦

Representante en Costa Rica para Aseguros contra Incendios y contra Accidentes, **C. W. WAHLE**

Librería, Papelería é Imprenta de PADRÓN Y PUJOL

(situada frente al Imperial Hotel)

Papel de música, cuerdas para toda clase de instrumentos, papel y tela de calcar y de dibujo, papel de flores y de crespón, papel de facturas, de encuadernación, de copiar, blocks de cartas, facturas, memorandums, libros talonarios, tarjetas blancas, doradas y de luto, tinteros de bolsa, Juegos de lotería, ajedrez y damas. Cajas de lápices. Libretas de apuntes. Letras de cambio etc, etc, y muchas variedades en el ramo de escritorio.

LIBROS EN BLANCO, clases baratas

En cada correo recibimos las novedades LITERARIAS que se publican.

TODO BUENO Y BARATO

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta

American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de **Calzado Americano** para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería

Todo fresco y de calidad inmejorable.

Gabriel Coronado

Agente Comisionista

Se encarga de la compra y venta de mercaderías y fincas de todas clases; de colocación de dinero, de representaciones, consignaciones y todo lo concerniente al ramo.

OFICINA Y BODEGA

Calle 17 Norte, frente al Mercado

EL Restaurante Central DE Juan Amighetti

Antes de H. Monlouis

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

Gabinete dental eléctrico Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiales hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

A su casa

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del Doctor don Carlos Durán.

Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central Norte, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de la «Nueva Botica de San José», de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

Vendo

Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago: basas, grada y cordón.

LUIS ANGULO.

Lauro M. Leal

Pasante de abogado

Se hace cargo de asuntos civiles y criminales.

Despacha en el bufete del Doctor A. Zambrana.

Lo barato es caro

La madera de Dota es la mejor. Se vende á precio módico tabloncillo y tablilla arreglada en la máquina del Ballestero. Cervecería de Traube.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Unico Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.



Unicos agentes
en San José
W. Steinworth & Hno.

Nigro & Peris

Ha abierto ya su establecimiento de

Zapatería

al lado de la librería de Padrón y Pujol, Avenida Central.

Materiales escogidos. Estilos modernos. Precios reducidos.

Especialidad en CALZADO PARA SEÑORAS.

Calzado IMPERMEABLE garantizado.



Puro-Aperitivo-Saludable

Previene y cura las fiebres y el paludismo

DE VENTA

en LA MASCOTA y en la FARMACIA DE PARIS del Doctor Rodríguez

Aviso

A las personas que tengan contrato, ó á las que no lo tengan, que quieran gastar mantequilla marca Luis Fernández; que en lugar de un colón veinticinco céntimos, se cobrará un colón por libra; y el queso, clase regular, á diez colones el quintal.

6.ª Avenida n.º 55, frente al Club Internacional.



TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & Co.

El inmenso surtido se renueva constantemente y todo lo que ostenta en su estreno, es completamente nuevo, acabado de llegar al país, escogido personalmente por el socio don Anastasio, en las mejores fábricas europeas. No se alterarán los precios, pues continuarán siendo de acuerdo con las actuales circunstancias.

Importación directa

Nuestro lema es
«Lo bueno y lo barato»

Renovación mensual

LA OFICINA DE LOS Dres. Rojas y Soto

ha sido trasladada á la Calle 19 norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL, 200 varas al norte del Banco de Costa Rica.

El Dr. ROBERTO FONSECA CALVO
receta en el mismo despacho

UNA BUENA OPORTUNIDAD

Vendo una finca que dista unos quince minutos de la Plaza de Grecia y consta de café, caña, potrero y montes, con excelentes aguas, pocas cercas y casa de habitación.

Igualmente vendo un despulpador de Masou de modelo mayor, y una descascaradora Eugelberg, n.º 5, ambos con muy poco uso y en buen estado.
Dirigirse á

EUSEBIO RODRIGUEZ Q.

VIAJES AL PACÍFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros, carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas ó un aviso á Ventura Cordero, en Alajuela.

El tren llega entre 9.30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico

♦ HOTEL DE EUROPA ♦

Buena fé en el servicio y baratura en los precios

¡Atención, Ganaderos!

Doy en arriendo la finca denominada «El Chagüite» situada en «La Barranca» jurisdicción de Puntarenas. Consta próximamente de 400 manzanas de potrero de «pará» con abundantes aguas y cercadas totalmente de alambre.

Para precio y condiciones entenderse en San José con don Manuel Ulloa y en Heredia con

CARLOS LIZANO U.

Agosto 21 de 1901.

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de

ROPA



para hombres y niños, han recibido excelente

CALZADO

americano, fuerte y barato.

LA NUEVA YORK

de RAFAEL FONSECA CALVO

Establecida en 1890

CALLE 17 SUR, 150 VARAS DE LA ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO

Empresa de Hojalatería, Fontanería, Herrería y Carpintería

HOJALATERIA—Colocación y composición de canos y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canos de moldura de cualquier forma; colocación y composición de chimeneas; tubos para excusados con sus respiraciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

FONTANERIA—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, aríetes, tuberías, tanques, etc.

HERRERIA—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches, se herran ruedas y bestias.

CARPINTERIA—Se arreglan coches, carretones, ruedas, se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos, etc. Además de lo enumerado todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea gran ó pequeño lo que se desee y los precios bastante equitativos; también se reciben órdenes para las demas provincias.

Herrero Hermanos

sostienen con orgullo

LA FAMA

Todo lo mas barato, lo mas chic, lo mas acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la SEDERIA el artículo de nuestra particular atención
Calle Central

A los Constructores de Limón

La afamada CAL «grasa é hidráulica» de la Gruta de Antiparos en «La Gioconda» la vendo á \$ 3 los 100 kilogramos, puesta en la estación de «La Gioconda» á dos millas de Limón.

Animándose los constructores del nuevo y hermoso Puerto de Limón, puedo suministrar 300 quintales semanales, pues tengo á la orden dos hornos.—Limón.

Nuevas clases de puros

calidad superior

Puros finos de LA PATRIA Ambalema, Reinas, Príncipes, Londres finos y Regalia chica en cajitas

Londres corrientes, Panetelas y Bálsamos vegetales

Cacao Colombiano

PRECIOS BAJOS

OVIDIO GIL

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor

Azúcar
de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora

La Verdad

LA MASCOTA

de los Sres. Pagés y Cañas

de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse; á esas cualidades une la del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en

En la armería de Springfield, Massachusetts, perteneciente al Gobierno, se está trabajando en la fabricación de un nuevo fusil que combina ciertas fases del Mauser con otras del Krag-Jorgensen, que es el de ordenanza en este país. El nuevo modelo se carga en línea recta, tiene un cerrojo por cada lado, y se espera produzca una velocidad inicial de 2.300 pies por segundo, como el Mauser, en vez de 2.000 como el Krag.

Llévase á cabo en Francia actualmente una campaña implacable contra el alcoholismo. La inició el Ministro de Guerra prohibiendo la venta de bebidas en los cuarteles y sus inmediaciones, y la secundó el Ministro de Instrucción Pública con una Circular á los profesores para que exciten á los alumnos á fundar ligas ó asociaciones. En poco más de un mes se fundaron 40,000 ligas.

Abstracciones

La lealtad á los principios tutelares de la sociedad forma eterno vínculo de unión entre los elegidos que quieren comprender y practicar una política natural que asegure desde luego la paz común.

La dicha del individuo no depende de la desdicha de otros; la felicidad de los otros sí es condición indispensable para la felicidad de cada uno.

Frutos de la experiencia

Si te quieres tranquilo y regalado y pasar por sagaz y por experto observa estos consejos con cuidado y así verás tu porvenir abierto.

Si alguno se la dá de matasiete aunque le puedas tú, contén el brete.

Si te consta que roba un señorón á nadie cerca de él llames ladrón.

Si quieres evitarte desazones no suprimas á nadie sus galones.

Y aunque sepas que corre á un fogonazo dile que es héroe y te dará un abrazo.

Si un alcornoque sube hasta eminencia, no le suprimas nunca el Excelencia.

Puede ser... Pero no: no hay certidumbre No lo creemos jamás... Si bien parece... El tiempo lo dirá. Con pesadumbre Lo hiciéramos constar si acaso fuese.

Este es el diapason, tened presente, si fueres periodista independiente y si el hecho, aunque fuese un disparate y esté palmario, viene de un magnate.

EL PAÍS se halla de venta en San José en la librería de Padrón y Pujol.

Extranjero

AGOSTO 26

BRASIL

Avisa un despacho de S Paulo que se ha encontrado una bomba de dinamita en el jardín del Palacio del Gobernador.

Como éste es el candidato para la Presidencia en el próximo período, apoyado por Campos Selles, se cree que la bomba ha sido colocada por sus enemigos políticos.

ALEMANIA

Refiriéndose á la visita del Czar á Francia, un funcionario del Gobierno alemán dijo al corresponsal del Herald que cuando el Gobierno francés supo los rumores acerca de la posibilidad de una conferencia entre el Kaiser y el Czar, hizo todo lo posible para que el Czar visitara á Francia.

La aceptación por el Czar de la invitación del Presidente Loubet, constituye un triunfo para el gabinete Waldeck-Rosseau con el que está identificado la República.

COLOMBIA Y VENEZUELA

En camino para Colón ha llegado á Kingston, Jamaica, el crucero Machias.

Puerto España, Isla Trinidad.—En viaje para Colón llegó ayer aquí el crucero alemán Vineta.

Esta mañana se publicó una nota oficial anunciando que el Sultán ha cedido á las demandas de Francia.

Con motivo de la próxima visita del Czar, El Figaro pide al Presidente Loubet que conceda amnistía á los desterrados políticos.

Dice Le Gaulois, que Loubet ha resuelto perdonar á Pablo Deroulede, Marcel Habert, al Conde Luz, Salmes y otros, condenados por el Senado en calidad de Alto Tribunal.

CHINA

Está causando inquietud en las colonias extranjeras el hecho de que los plenipotenciarios chinos no firmen el protocolo.

Los Ministros extranjeros no participan de estos temores y creen que los chinos tienen deseo de terminar las negociaciones.

Avisa un despacho de chefú para el «Morning Post» que parece que existe un convenio entre la Gran Bretaña, Japón y los Estados Unidos para obligar á Rusia á evacuar Muchcuwang.

Dijeron ayer los plenipotenciarios chinos que no podrán firmar el protocolo hasta la semana entrante.

Se suspenderán las negociaciones con motivo de no haber castigado el Gobierno chino á los oficiales culpables de las matanzas.

Uno de los motivos dados por los plenipotenciarios chinos por no haber firmado el protocolo es la ocupación por los británicos del Palacio de invierno.

Crónica

Días de descanso

los piden con insistencia los empleados de comercio. Es muy justo atender á su solicitud y no será gravoso para los patronos si se atiende á que no solo ahora no es tiempo de vender mucho sino que también puede haber un convenio entre todos los comerciantes pa-

ra no abrir en esos días. La sanción para el que no cumpliera, podría ser una multa y si alguno rehacio y terco se negase á entrar en el arreglo, bastaría con que se hiciera por ejemplo lo que hoy se practica en Santiago de Chile: las señoras han constituido una liga, cuyos socios contraen el ineludible compromiso de no cernir nada en día domingo y además de no proveerse para nada en las tiendas ó almacenes que se resistan á entrar en el convenio de los comerciantes y continúan abriendo en días domingos y festivos. Hay que tener en cuenta que los dependientes de comercio necesitan más que otros, por su clase de trabajo, salir al campo y hacer ejercicio corporal para no enfermarse. Deseamos que esa petición sea un hecho y que los dependientes gocen del descanso á que tienen derecho.

Dice un amigo de Nicoya:

«Esto está pobrisimo, no puede usted formarse idea de la gran verdad de lo que digo.» No necesita jurarlo el amigo; sepa que esto por acá no está mejor, es epidemia que ha invadido á toda la República y que toma carácter muy grave.

La familia

de doña Francisca G. de Mata reciba nuestro pésame por la muerte de tan respetable señora.

Ciento cincuenta

descubridores le sacaron con todo y alcancía ó hucha á una pobre muchacha del barrio de Cuesta de Moras que tiene vida un tanto alegre pero á la que indudablemente ha costado su trabajo reunir esa sumilla de almirantes. ¡Oh tómpora, oh mores! Oh tiempos de la Cuesta de Moras!

A la entrada del rio Paqueta

un bote se viró y un niño cayó al agua y se ahogó; el piloto de la embarcación se llama Dámaso Hurtado.

En Puntarenas

se encuentran enfermos don Carlos Clavera y don Juan Rafael Guevara, este último de bastante cuidado. Deseamos á los dos pacientes su pronto restablecimiento.

El Municipio de San José

ha autorizado al Gobernador para tomar á interés, con garantía del Gobierno y al 1% mensual, á un año de plazo, la suma de ocho mil colones que le son indispensables para ir saliendo de apuros.

Cancelado el poder

al doctor Littmann, queda don Wilhelm Waechter como único apoderado de la Deutsch Kostarikanische Landgesellschaft Eingetragene Genossenschaft mit beschränkter Haftpflicht de Hamburgo.

Quedamos enterados!

Reciba nuestro saludo

respetuoso la distinguida escritora colombiana, señorita Inés A. Consuegra, quien ha llegado á nuestras playas por arribada forzosa. EL PAÍS se honra al poner á sus órdenes sus columnas.

Al nido viejo

volvió Leoncio Mejía con su compañero Francisco Salazar, mayores de edad, nicaragüenses, dedicados al salteo y

Miércoles. nta de pañ... a puñaladas. Euge- mo Mena y valiente hija Isabel, fueron de esta vez los clientes víctimas de aquellos caballeros. Como no les metan la mano con todo y brazo á ese par de señores, vamos á poner el grito en el cielo.

Ahora resulta que el parricida

de Heredia es loco ó idiota y dice que desde hace quince días que tiene metido el diablo en el cuerpo, eso debe ser mentira, porque el día anterior al crimen, sábado 24, fué día de San Bartolomé, en el que todos sabemos que anda el diablo suelto. Por lo que pueda suceder, bueno es que enjaulen á ese bienaventurado por todo el resto de su idiota vida.

A cada paso

leemos en nuestros colegas: el Honorable Señor Presidente del Congreso, «la Honorable Corporación Municipal etc., etc. Ya hace tiempo que una ley quitó de un tajo todos los tratamientos.

Llegaron muy tarde

á nuestra oficina los cables de ayer. Mañana los verán nuestros lectores junto con los de hoy.

Se alquilan

dos casas situadas en la calle 17 Norte, á 150 varas del mercado. La una es grande, cómoda y decente, y se dá en arrendamiento por ₡ 70 mensuales. La otra pequeña vale su alquiler ₡ 50. Para permenores en la casa número 247 de la misma calle 17 Norte.

El gusto

ligeramente amargo del Cognac Ponsole que le comunica la Quina con que está preparado, le da un aroma sumamente agradable. Por esta razón y por su suavidad, es preferido por las señoras, y por las personas de buen gusto. Reune las más valiosas cualidades tónicas y febrífugas.

Crisis.

Leche caliente á tres vasos por 25 centavos, en casa de doña María Luisa Esquivel, frente al Seminario. Todos los días de 6 y media á 8 de la mañana.

Se vende

Un Cochecito pequeño, una Volanta y un caballo de tiro.

Entenderse con Mariano Durán.

AVISO

Se vende una cocina americana, grande, con depósito para calentar agua.

Apartado 424.

\$ 10,000-00

ORO AMERICANO

Se coloca esta suma con un año de plazo y al 1% de interés.

GABRIEL CORONADO,

Agente Comisionista.

Imprenta y Librería Española de María v. de Linares

Vamos á "La Palma"!

PASTELERÍA

En este bien conocido y acreditado establecimiento encontrarán nuestros numerosos clientes un nuevo atractivo. Todas las noches, de 6 á 11, se servirán: **Té, Café, Chocolate y Ponches helados y calientes.** * Sabido es que además no hay quien

CONFITERÍA

LA PALMA

A "La Palma", pues!

Y CANTINA

pueda competir con esta casa en el arreglo de festejos para casamientos, bailes, etc., siendo sus especialidades los queques artísticos y deliciosos, y la calidad y baratura de sus vinos y licores. Nuestro servicio se recomienda por la prontitud y esmero.